

日本史

(問題)

2015年度

〈H27091121〉

注意事項

- 試験開始の指示があるまで、問題冊子および解答用紙には手を触れないこと。
- 問題は2~9ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁及び解答用紙の汚損等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
- 解答はすべて、H Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
- マーク解答用紙記入上の注意
 - 印刷されている受験番号が、自分の受験番号と一致していることを確認したうえで、氏名欄に氏名を記入すること。
 - マーク欄にははっきりとマークすること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようによく消すこと。

| | | | |
|---------|-------------------------------------|--------------------------|--------------------------|
| マークする時 | <input checked="" type="radio"/> 良い | <input type="radio"/> 悪い | <input type="radio"/> 悪い |
| マークを消す時 | <input type="radio"/> 良い | <input type="radio"/> 悪い | <input type="radio"/> 悪い |

- 記述解答用紙記入上の注意
 - 記述解答用紙の所定欄(2カ所)に、氏名および受験番号を正確に丁寧に記入すること。
 - 所定欄以外に受験番号・氏名を書いてはならない。
 - 受験番号の記入にあたっては、次の数字見本にしたがい、読みやすいように、正確に丁寧に記入すること。

| | | | | | | | | | | |
|---------|---|---|---|---|---|---|---|---|---|---|
| 数 字 見 本 | 0 | 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 |
|---------|---|---|---|---|---|---|---|---|---|---|

- 受験番号は右詰めで記入し、余白が生じる場合でも受験番号の前に「0」を記入しないこと。

| | | | | |
|------------|---|---|---|---|
| 万 | 千 | 百 | 十 | 一 |
| (例) 3825番⇒ | 3 | 8 | 2 | 5 |

- 解答はすべて所定の解答欄に記入すること。所定欄以外に何かを記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
- 試験終了の指示が出たら、すぐに解答をやめ、筆記用具を置き解答用紙を裏返しにすること。
- いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。

I 次の文章を読み、後の間に答えなさい。

古代における律令国家の形成過程は、倭国（日本）を取り巻く東アジア情勢の中で理解する必要がある。中国で589年に隋が南朝の陳を滅ぼして大陸を統一すると、高句麗への大規模な遠征を開始した。倭国（日本）は、朝鮮半島の特に新羅に対する優位性を示すため、遣隋使を派遣すると同時に、国内的には推古天皇と厩戸王のもとで冠位十二階や憲法十七条を制定するなど、官僚制に基づく権力体制を整えていった。^{a b c}

618年に隋が滅び、唐王朝が成立すると律令法に基づく中央集権的な国家体制が強化され、引き続き朝鮮半島への圧迫が強まった。高句麗・百濟・新羅は、対唐関係や国内の権力集中をめぐって混乱を深め、朝鮮半島は不安定な情勢に陥っていく。一方、国内では權力をふるつた蘇我氏が、中臣鎌足と中大兄皇子によって打倒され、孝徳朝において大化の改新と呼ばれる一連の政治改革が進められた。^{d e f}

660年に唐・新羅によって百済が滅ぶと、倭国はその復興のために大軍を派遣するが、663年に朝鮮半島西岸の白村江の戦いで唐・新羅の連合軍に大敗した。唐・新羅は続く668年に高句麗を滅ぼすが、676年に新羅が唐の勢力を退け半島を統一する。一方、国内では中大兄皇子が白村江の戦いの後に、対唐・新羅防衛策を進めるとともに、大津宮で即位（天智天皇）して国家体制の整備につとめた。^{g h i}

天智天皇の死後には、大海人皇子と大友皇子の間で皇位継承をめぐる争いが起きたが、壬申の乱で勝利した大海人皇子が673年に A で即位（天武天皇）し、皇族や皇親を中心として律令制に基づく中央集権的な体制の整備を進めた。天武天皇が進めた諸政策は、持統・文武天皇へと引き継がれ、藤原京の完成、大宝律令や律令官制の整備などに実を結び、中央集権的な律令国家体制が成立していった。^{j k l}

[問]

1 下線部 a の遣隋使として誤っている選択肢はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 小野妹子 イ 南淵請安 ウ 昊 工 裴世清 オ 高向玄理

2 下線部 b の推古天皇と厩戸王に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 推古天皇は初めての女性の大王（天皇）として即位した。
イ 推古天皇の父は欽明天皇、母は堅塙媛である。
ウ 推古天皇は飛鳥の豊浦宮で即位した。
エ 厢戸王の父は敏達天皇である。
オ 厢戸王の子は山背大兄王である。

3 下線部 c に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 冠位十二階と憲法十七条は、『隋書』倭国伝にある第一次遣隋使の派遣の後に制定された。
イ 冠位十二階では、徳・仁・礼・信・義・智の6種を大小に分けて十二階とし、色別の冠を授けた。
ウ 冠位十二階の冠位は、個人の能力に応じて授けられ、一代限りのものであった。
エ 憲法十七条は、官人への道徳的訓戒を主とする内容であった。
オ 憲法十七条では、政治と宗教を区別するため、仏教に関する規定は盛りこまれなかった。

4 下線部 d の蘇我氏は、百濟から伝來した仏教を保護・信仰したが、蘇我氏が発願し、飛鳥の地に建立した飛鳥寺（法興寺）の伽藍配置として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ・ア 中央の塔を囲んで東・北・西に3金堂、その北に講堂が配置される。
- ・イ 西に塔、東に金堂、その中心北に講堂が配置される。
- ・ウ 塔、金堂、講堂が南北一直線に配置される。
- ・エ 中央に金堂、その東南に塔、北に講堂が配置される。
- ・オ 中央に金堂、南に東西両塔、北に講堂が配置される。

5 下線部 e の乙巳の変で、飛鳥板蓋宮で殺された人物として正しい選択肢はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 蘇我蝦夷 イ 蘇我入鹿 ウ 蘇我馬子 エ 蘇我稻目 オ 蘇我石川麻呂

6 下線部 f の国土防衛策として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ・ア 大宰府の北に水城を築いた。
- ・イ 九州北部や瀬戸内沿岸から大和に朝鮮式山城を築いた。
- ・ウ 大宰府北方の山上に大野城を築いた。
- ・エ 九州北部に防人や烽を置いた。
- ・オ 博多津に鴻臚館を置いた。

7 下線部 g の天智天皇が行った政策として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ・ア 八色の姓を定めた。 イ 庚午年籍を作成した。 ウ 富本錢の鋳造を行った。
- ・エ 藤原京の造営に着手した。 オ 国史の編纂に着手した。

8 天武朝に始まった下線部 h のような政治体制を皇親政治というが、天武天皇の長男として壬申の乱で活躍し、奈良時代の長屋王の父としても知られる人物は誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 大津皇子 イ 軽皇子 ウ 高市皇子 エ 草壁皇子 オ 有間皇子

9 A には、近年の発掘調査で伝飛鳥板蓋宮跡の上層遺構に比定されている天武天皇が造営した宮の名称が入る。漢字6文字で記述解答用紙に記入せよ。

10 下線部 i の律令官制に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ・ア 律令制下の最高官庁である太政官は、行政事務を総攬した。
- ・イ 神祇官は、神祇祭祀をつかさどる官庁だった。
- ・ウ 律令官制の最高責任者である太政大臣は、「則闕の官」だった。
- ・エ 太政官の下にはそれぞれの政務を分担する八省が置かれた。
- ・オ 八省は、中書省・式部省・治部省・民部省・兵部省・刑部省・大蔵省・宮内省で構成された。

II 次の文章を読み、後の間に答えなさい。

日本の中世から近世前期は、武家政権が初めて成立してから全国政権としての権力を確立するまでの過程であったといえるが、同時代に古代以来の権力・権威としての朝廷・天皇も存在し続けた点が日本の歴史の特徴である。

^a 源頼朝が鎌倉幕府を開いたのち、東国を足場とする幕府と西国を足場とする京都の朝廷との間で最初の軍事的な対立

がおこったのは、1221年の **A** であった。この戦乱が幕府方の完全な勝利に終わったことが、以後の武家政権と朝廷との関係を規定した。14世紀前半、鎌倉幕府が求心力を失うと、後醍醐天皇の倒幕運動が各地で蜂起した反幕府勢力と結びつき、一時幕府は滅亡する。しかし、建武政権は3年足らずで瓦解し、足利尊氏を新たな將軍として幕府は復興された。13世紀末以来天皇家が二系統に分かれ、朝廷勢力が二分していたこともある、新たな京都の幕府と朝廷との関係は幕府の圧倒的優位のまま推移し、京都室町に花の御所とよばれた壯麗な邸宅をつくった **B** は、朝廷と幕府、公武両政権の頂点に君臨する権力を確立した。

応仁・文明の乱で室町幕府は分裂し、將軍・幕府の権威は低下した。朝廷・天皇の権威もほとんど無きに等しかったが、武力をもって実権を獲得した戦国大名はその地位を正当化するため、形骸化した名目上の権威である天皇を利用した。その後の統一政権も、豊臣秀吉は諸大名を服属させようとして天皇の権威を持ち出し、徳川家康も天皇から征夷大將軍に補任される形式を踏んだのである。

江戸幕府は朝廷のあり方を厳しく規制するとともに、禁裏御料や公家領を設定するなどして朝廷を保護し、將軍・幕府の権威づけに利用した。紫衣事件にみられるように、幕府の法度は天皇の勅許に優越するものとされ、わざかに朝廷に残されていた諸権限にも、ことごとく幕府の承諾が必要となった。

近世後期の18世紀後半になると、財政的に窮乏した中小の公家が幕府の統制への不満を持つようになり、朝廷と幕府との関係がゆらぎ始める。神道家の **C** による『日本書紀』の天皇進講を実現しようとした少壯の公家が処分された宝暦事件は、公家の不満と尊王論とが結びついて起きた。朝廷が光格天皇の実父に対して太上天皇の尊号を贈ろうとしたのに幕府がそれを拒絶し、これに関わった公家を直接に力で弾圧した事件をきっかけに、朝幕関係の緊張は高まった。このような状況と幕藩体制の動揺期が重なり、近世末期には朝廷権威が浮上することになる。

[問]

1 下線部 a の事績に関する次の I ~ IV の各文を年代順に並べ替えたものとして、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- I 侍所を設置し、長官である別當に和田義盛を任命した。
- II 後白河法皇の死後、征夷大將軍に任じられた。
- III 寿永二年十月宣旨により、東国支配権を認められた。
- IV 全国から軍事動員した大軍で奥州藤原氏を滅ぼした。

ア I → II → III → IV イ I → II → IV → III ウ I → III → II → IV エ I → III → IV → II
オ III → I → II → IV カ III → I → IV → II

2 **A** に該当する戦乱の後、処罰された3人の上皇と配流された場所の組み合わせとして正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 高倉上皇 - 隠岐 後鳥羽上皇 - 佐渡 土御門上皇 - 土佐
- イ 高倉上皇 - 隠岐 後鳥羽上皇 - 土佐 土御門上皇 - 佐渡
- ウ 高倉上皇 - 佐渡 土御門上皇 - 土佐 順徳上皇 - 隠岐
- エ 後鳥羽上皇 - 隠岐 土御門上皇 - 土佐 順徳上皇 - 佐渡
- オ 後鳥羽上皇 - 佐渡 土御門上皇 - 隠岐 順徳上皇 - 土佐

3 下線部 b に関連して、播磨国出身で反幕府軍の武将として活躍した人物は誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

ア 楠木正成 イ 新田義貞 ウ 名和長年 エ 赤松則村 オ 長崎高資

4 下線部 c に関連して、治天の君として後深草天皇と龜山天皇の兄弟を相次いで皇位につけて、皇統分裂のきっかけをつくったのは誰か。該当する人名を漢字で記述解答用紙に記入せよ。

5 B の人物の事績にあてはまらないものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 鎌倉公方足利持氏を攻め滅ぼした。
- イ 北山殿を造営した。
- ウ 有力な守護大名の勢力を削減した。
- エ 南北朝の合体を実現した。
- オ 日明貿易を推進した。

6 下線部 d に関連して、1588年に豊臣秀吉が後陽成天皇の行幸を仰いだところはどこか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 大坂城
- イ 伏見城
- ウ 名護屋城
- エ 淀城
- オ 聚楽第

7 下線部 e に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 徳の高い僧に勅許される最高の僧衣としての紫衣をめぐる事件であった。
- イ 幕府は、朝廷が禁中並公家諸法度に違反しているとして問題にした。
- ウ この事件直前、幕府は幕府の許可がない紫衣を無効にした。
- エ 幕府の決定に抗議した沢庵宗彭は流罪となったが、のちに赦免されて将軍家光の帰依を受けた。
- オ 後水尾天皇はこの事件への抗議の意志を込めて退位し、晩年は桂離宮に隠棲した。
レツキハシ

8 下線部 f にあてはまるものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 武家への官位の授与
- イ 京都市中の裁判権
- ウ 朝鮮通信使の接待
- エ 琉球謝恩使の接見
- オ 改元・改暦

9 C の人物は誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 林子平
- イ 山県大弐
- ウ 高山彦九郎
- エ 蒲生君平
- オ 竹内式部

10 下線部 g の人物が出た宮家の創設を建言したのは誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 金地院崇伝
- イ 萩原重秀
- ウ 新井白石
- エ 田沼意次
- オ 松平定信

III 次の文章を読み、後の間に答えなさい。

1874年、民撰議院設立の建白書が提出され、自由民権運動の口火がきられた。これに対し政府側は、漸次立憲政体樹立の詔を出して、立憲政治をめざすことを明らかにした。

1880年、国会開設請願運動は高揚し、政府に国会の開設を迫った。しかし、政府側はこれを拒み、運動に対する規制を強めた。このため運動側は、憲法の起草と政党結成の準備に取り組むようになった。1881年、政府内部では、憲法構想をめぐる対立が生まれたが、政変の結果、欽定憲法制定の基本方針が決定された。一方、民権派は政党を結成して、運動を展開した。

大日本帝国憲法の発布直後、政府は政党の動向に制約されることなく政策実現をはかるとする A 主義の立場を表明した。初期議会期、 B と総称された民権派の政党勢力は、藩閥政府と対抗した。しかし、次第に自由党は政府に接近しはじめ、これに対し立憲改進党は対外硬派の勢力と連携して政府に対抗した。

日清戦争後、もはや政党を敵視ないし無視することは不可能となった。その結果、藩閥勢力と政党勢力の提携関係が公然化するとともに、はじめての政党内閣も誕生した。また、日露戦争後には、藩閥系の内閣と政党系の内閣が交互に政権を担当する時代がおとずれた。1912年末には第一次護憲運動が全国に広がり、翌年、内閣が退陣に追いこまれるという事態が生まれた。そして、その後1918年には、ついに本格的な政党内閣が成立するに至った。

[問]

- 1 下線部 a に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 前年の政変で政府を去った元参議らが提出の中心となった。
イ 提出者たちは、愛国公党的結成につづいて建白書を提出した。
ウ 建白書は政府官僚の專制を批判し、憲法を制定するように要求した。
エ 建白書は民撰議院を開設して公論にもとづく政治を実現するように求めた。
オ 建白書は左院に提出されたが、新聞にも掲載されて世論に影響を与えた。
- 2 下線部 b に関する記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 政府は民撰議院設立の建白書の要求を受けいれて、この詔を出した。
イ 政府はこの詔とあわせて新聞紙条例と集会条例を制定し、運動を取り締まった。
ウ 政府は憲法を起草させるため、三権分立の立法機関である元老院を設置した。
エ 政府は憲法案の審査にあたらせるため、諮問機関である大審院を設置した。
オ 政府は元老院が起草した憲法案を、最終的には採用しなかった。
- 3 下線部 c に関する記述として、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 大隈重信は議院内閣制を導入し、国会に基礎をおく政党中心の政治を実現することを主張した。
イ 岩倉具視・伊藤博文らは君權主義の憲法を導入して、国会の権限を制限し、行政権の強い国家をつくろうとした。
ウ 国会を早期に開設しようとする大隈重信に対し、伊藤博文らは早期開設慎重論をとった。
エ 政変後、自由党・立憲改進党などの政党は憲法の起草に取り組み、それぞれの憲法案を発表した。
オ 政変後、ヨーロッパに派遣された伊藤博文は、ドイツ流の憲法理論を学んで帰国し、ただちに憲法案の起草をすすめた。
- 4 **A** に該当する語句を、漢字2文字で記述解答用紙に記入せよ。
- 5 **B** に該当する語句を、漢字2文字で記述解答用紙に記入せよ。
- 6 下線部 d に関する記述として、藩閥勢力と自由民権運動以来の政党勢力との提携関係に関する組み合わせとして誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 第二次伊藤博文内閣—自由党系
イ 第二次松方正義内閣—立憲改進党系
ウ 第三次伊藤博文内閣—自由党系
エ 第二次山縣有朋内閣—立憲改進党系
オ 伊藤博文らの立憲政友会結成—自由党系
- 7 下線部 e に関する記述として、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 自由党と進歩党が合同して結党した憲政党が、この内閣の与党となった。
イ この内閣は大隈重信が首相、板垣退助が外相となつたため、隈板内閣と呼ばれた。
ウ 進歩党系の尾崎行雄文部大臣の辞任後、後任をめぐって党内の対立が激化した。
エ この内閣は短期間で倒壊し、自由党系の憲政党と進歩党系の憲政本党に分裂した。
オ この内閣にかわって成立した第三次伊藤内閣は、政党に対する懐柔策を強めた。

- 8 下線部 f に関する記述として、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 日比谷焼打ち事件によって藩閥系の内閣が倒れた。
イ 鉄道国有法が成立したのは、政党系の内閣の時である。
ウ 戊申詔書は藩閥系の内閣の時に発布された。
エ 政党系の内閣の時、日本社会党が結成された。
オ 藩閥系の内閣は韓国を併合して、統監府を設置した。
- 9 下線部 g に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 第二次西園寺公望内閣が2個師団増設問題で倒れたことが発端となった。
イ 長州閥の桂太郎が内大臣などを辞して後継首相に就任したため、運動は活発化した。
ウ 桂太郎は新しい政党である憲政会を結成して運動に対抗した。
エ 群衆は議会を包囲して政府に抗議した。
オ 立憲政友会は立憲国民党などと提携して運動の推進にあたった。
- 10 下線部 h に関する記述として、米騒動・シベリア出兵・シーメンス事件・第一次世界大戦参戦・二十一ヶ条要求などの出来事（順不同）を念頭におきながら、内閣の順番として正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 桂内閣→山本内閣→寺内内閣→大隈内閣→原内閣
イ 桂内閣→大隈内閣→山本内閣→寺内内閣→原内閣
ウ 桂内閣→寺内内閣→大隈内閣→山本内閣→原内閣
エ 桂内閣→山本内閣→大隈内閣→寺内内閣→原内閣
オ 桂内閣→大隈内閣→寺内内閣→山本内閣→原内閣

IV 次の英文は、2013年にアメリカで出版された本の冒頭部分である。この文章を読み、後の間に答えなさい。

In the early-morning hours of a frosty day, December 8, 1941, the Japanese nation woke to astonishing news. It was announced, shortly after seven, that Japan had “entered into a situation of war with the United States and Britain in the Western Pacific before dawn.” Though no specifics were given, by then the U.S. naval base at Pearl Harbor, on Oahu, had been successfully attacked—the first wave of planes was dispatched at 1:30 a.m., Japanese time, and the surprise operation was completed by 5:30 a.m. When news of the attack arrived at 11:30 a.m., the nation was electrified. This was soon followed by Japan’s formal declaration of war on the Allies and the report of its further military successes in British Malaya and Hong Kong. (The Malayan operation actually preceded the Pacific offensive by almost two hours.) ... [The] attack was carried out without a formal termination of diplomatic relations by Japan, let alone a declaration of war, a heavy, infamous legacy for the nation. But such tactical details did not interest ordinary Japanese citizens on December 8. The immediate public reaction was one of celebration.

When Japan sent planes to attack Pearl Harbor, it was mired in economic and political uncertainties. A sense of helplessness pervaded its population as the state took more and more control of public life. From the beginning of Japan’s war with China in mid-1937, its people were led to believe a swift, decisive victory was imminent. Despite all the announcements of Japanese victories in China, however, the Nationalist Party leader A was not about to give up. Similar to Napoleon’s army in Russia, the Japanese forces were drawn far too deep into harsh, unfamiliar terrain to carry out an effective operation.

The jingoistic tone of Japan's media coverage continued regardless, but people were privately beginning to question why the war had not ended. Though largely ignorant of the true state of Japanese diplomacy, they had been told that **B**, a navy admiral and former foreign minister, had been dispatched to Washington, D.C., in early 1941 to negotiate a peaceful solution to Japan's international isolation. But no good news was forthcoming, and its absence made people fearful. Many knew the United States was upset over recent Japanese initiatives—such as allying with ⁽⁴⁾Hitler's Germany and Mussolini's Italy and occupying first northern and then southern French Indochina—and seemed intent, unless a diplomatic settlement could be reached soon, on ⁽⁵⁾crippling Japan with economic sanctions.

(出典は、HOTTA, Eri, *Japan 1941: Countdown to Infamy*. 原文に一部変更が加えてある。)

[問]

- 1 日本が下線部(1)の事態に至るまでに起こったことに関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
 - ア 第二次世界大戦が始まったとき、阿部信行内閣は、この戦争に介入しない方針を宣言した。
 - イ 独ソ不可侵条約の締結が伝えられると、平沼騏一郎内閣は総辞職した。
 - ウ 日本は関東軍特種演習を名目に70万の兵を満州に結集させた後、日ソ中立条約を締結した。
 - エ 日本が日独伊三国同盟を締結したとき、すでにドイツはパリを攻略していた。
 - オ 日本が南部仏印に進駐したのは、独ソ戦争開始後のことである。
- 2 下線部(2)の状況に先立ち、男子普通選挙が初めて実施された年に起こったこととして、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
 - ア 複数の無産政党が、帝国議会の議席を獲得した。
 - イ 関東軍の謀略による「満州某重大事件」が起こった。
 - ウ 三・一五事件と呼ばれる、共産党員の大検挙事件が起こった。
 - エ 帝国議会が、治安維持法の改正を可決した。
 - オ 特別高等警察が強化され、全国に設置された。
- 3 下線部(2)に関連して、国民の自由が失われていった過程に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
 - ア 大政翼賛会によって、国民精神総動員運動が開始された。
 - イ ナチスの武装組織をモデルに、大日本翼賛青年団が結成された。
 - ウ 帝国議会では政党が解散し、議員たちは翼賛議員同盟を結成した。
 - エ 町内会・部落会は大政翼賛会の下部組織となり、その下に隣組が組織された。
 - オ 一般国民の重要産業への徵用を可能とする国民徵用令が公布された。
- 4 下線部(3)の年に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
 - ア クーデター事件が起り、内大臣と大蔵大臣が慘殺された。
 - イ 軍事機密保持のため使途を示す必要のない臨時軍事費特別会計がもうけられた。
 - ウ 戦争遂行のための物資動員計画を作成する企画院が設置された。
 - エ 南京を占領した日本軍が、住民の大虐殺事件を引き起こした。
 - オ 日独伊三国防共協定が締結され、日本は枢軸国に加わった。
- 5 **A** , **B** にそれぞれ該当する人名を、漢字で記述解答用紙に記入せよ。

6 **B** がワシントンで行った交渉に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 松岡洋右外相は、日米中立条約の締結を提案することを指示した。
- イ **B** に加え、来栖三郎が派遣されて、交渉に当たった。
- ウ アメリカ政府の最後通牒として、ハル＝ノートが提示された。
- エ 9月の御前会議は交渉期限を定め、交渉不成立時には直ちに開戦する方針を決めた。
- オ アメリカは、中国を満州事変の前の状態に戻すことを要求した。

7 下線部(4)の状態になる前の時代に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 日本も批准した不戦条約では、国策の手段としての戦争の放棄が約束された。
- イ 日本も批准したジュネーヴ条約では、戦争捕虜に対する取り扱いが定められた。
- ウ ワシントン会議で結ばれた四カ国条約によって、日英同盟は廃棄された。
- エ 日中関税協定において、日本は中国の関税自主権を承認した。
- オ 日本も批准したヴェルサイユ条約によって、国際労働機関（ILO）が設立された。

8 下線部(5)に関連して、ヒトラーがドイツの首相になる前に起こったこととして、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 第一次上海事変
- イ 天皇機関説事件
- ウ 満州国建国
- エ 日本の国際連盟脱退の発効
- オ 五・一五事件

9 下線部(6)に関連して、アメリカが日本に対する輸出を全面的に禁止することで、日本に打撃を与えた品目は何か。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 石油
- イ ゴム
- ウ 小麦
- エ くず鉄
- オ 綿花

10 戦争終結後に起こったこととして、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 公職追放による追放処分の対象者は、20万人をこえた。
- イ 第一次農地改革は、実施されずに終わった。
- ウ 持株会社と財閥家族の保有する株券は、国に買い上げられた。
- エ 教育に関する知事・市町村長の権限が、公選の教育委員会に移譲された。
- オ 労働基準法が、8時間労働制を定めた。

[以 下 余 白]